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新快报记者查询到，根据《广州市
既有住宅增设电梯办法 》 （下称 《办
法》），“既有住宅增设电梯的意向和建
筑设计方案应当听取拟增设电梯所在
物业管理区域范围内业主的意见，并应
当经本单元或者本幢房屋专有部分占
建筑物总面积 2/3 以上的业主且占总
人数 2/3 以上的业主同意。 ”同时，“既
有住宅增设电梯应当符合规划、 土地、
建设、环境保护、消防管理等法律、法规
的规定，并遵守本市既有住宅增设电梯

技术规程的要求。 ”
电梯报批后，有关部门也应进行监

督。根据该《办法》第二十条规定：“既有
住宅增设电梯所在区住房城乡建设、质
量监督行政管理部门应当依法开展巡
查，加强对既有住宅增设电梯建设工程
的施工安全和质量安全监督管理。 ”

关于业主的行政复议阶段电梯要停止
施工的诉求，新快报记者查询到，根据《中
华人民共和国行政复议法》第二十一条，行
政复议期间具体行政行为不停止执行；但

是，有下列情形之一的，可以停止执行:（一）
被申请人认为需要停止执行的；（二） 行政
复议机关认为需要停止执行的；（三） 申请
人申请停止执行， 行政复议机关认为其要
求合理， 决定停止执行的；（四） 法律规定
停止执行的。

广东法制盛邦律师事务所律师杨
娟建议，行政复议阶段，原建设规划许
可证是否会被撤销尚未明确，建议停止
施工。 否则一旦许可证被撤销，继续施
工会扩大损失。

加装电梯后首层消防通道不足 1米？
业主称存在消防隐患，电梯施工方回应是按图施工

按照广州市加装电梯相关规定，既有住宅如果想增设电梯，征得本栋房屋三分之二以上业
主同意即可。 不过，近期广州市越秀区明月二路明月二巷 21 号楼的业主反映，加装电梯装好后
可能产生的消防安全问题却关乎整栋楼的居民，也让他们十分担忧。

业主表示，电梯施工期间他们发现首层的出口通道不足国家规定的消防标准 1.1 米，而电
梯的相关规划许可证已经报批，他们也无法让电梯施工停止。 此外，电梯施工方回复，他们是按
报批图施工。 业主表示目前已向广州市政府申请了行政复议。

■新快报记者 肖韵蕙 文/图

[ ]
业主曾先生向新快报记者表示，今年

楼栋其他业主提出要给楼栋申请加装电
梯，当时他曾经问过牵头的业主，首层的
楼梯口是否够消防安全标准的宽度，对方
表示通道是有 1.2 米的。曾先生表示，因为
加装电梯只需楼栋三分之二以上业主同
意即可，向政府申请加装电梯、报批电梯
的建筑规划许可证等具体事项就由牵头
业主完成了，其他未同意的业主并未过多
参与。

今年 7 月，楼栋的加装电梯已经取得
了《建筑工程规划许可证》，在电梯开工一
个月后的 8 月，曾先生称有业主感到首层
楼道口十分狭窄， 便自行拿尺子量了一
下，发现楼道出口宽度仅 1 米，如加上电
梯围蔽，剩余通道不足 1 米。

“我们这栋楼仅有一个楼道出口，这
宽度并不符合消防安全的相关规定。 ”曾
先生表示，GB-50016-2014-建筑设计防
火规范 5.5.30 条规定 “住宅建筑的户门、
安全出口、疏散走道和疏散楼梯的各自总
净宽度应经计算确定，疏散走道、疏散楼
梯和首层疏散外门的净宽度不应小于
1.10 米。 ”

曾先生表示， 首层如此狭窄的通道，
一旦楼宇发生火灾或老人急救，将难以疏
散楼内老人和住户。

为何首层通道未达到 1.1 米， 该加装
电梯仍取得了规划许可证呢？ 业主刘女士
表示，发现通道问题后业主们曾去相关部
门调取电梯报批的规划图纸，结果发现在
首层通道入口处并未显示有两根突出的
柱子。 “规划图上显示加建电梯靠着一处
平坦的墙， 测量的距离也是从墙面开始
的，并未算进去那根突出的柱子。 ”刘女士
说。 出口通道两边各有 20 多厘米宽的基
础梁柱，报审方案中显示通道宽度有 2.57
米，楼宇出口实际宽度只有 2.1 米。

在业主提供的规划图纸上，新快报记
者看到，“报加建电梯位置” 显示宽度 1.3
米，电梯另侧宽度（到墙面）1.27 米。 根据
业主提供的测量图片，标尺上显示从电梯
另侧宽度（到墙面突出的柱子）为 1 米。

刘女士表示，在发现首层楼道狭窄等
问题后，业主们多次与牵头安装电梯的业
主、 电梯施工单位沟通未果， 便在今年 8
月申请了行政复议, 并向相关部门反映问
题。

曾先生称，知道有部分业主去申请行
政复议了后电梯曾停止施工两个月，而行
政复议延期文件出来的上周，电梯施工又
开始了。 “为什么行政复议结果还没出来
仍能开工呢？ 照这个速度，电梯都快建好
了。 ”曾先生说。

首层有柱子外突
电梯施工正在进行

10 月 29 日下午 ， 新快报记者走访
广 州 市 越 秀 区 明 月 二 路 明 月 二 巷 21
号楼 。 电梯位于该楼栋内部 ，现场有多
名工人正在施工 ，记者看到 ，电梯的钢
架结构已快搭建好 。 在楼栋首层内部 ，
新快报记者看到了两根突出的柱子 ，
因为柱子的外侧已经成了楼栋外立面
的一部分 ，所以从外面难以看出 。 在业
主的指引下 ， 记者也看到了那条图纸
上显示为 “通道 ”的水泵房 。

在正在施工电梯旁边的墙壁上，新快
报记者看到了该电梯的“建设工程规划批
后公布”， 显示批准日期为 2019 年 7 月 1
日，建设规模为地上九层，建筑面积 37.55
平方米。该电梯宽度显示为 1.3 米，首层整
个通道为 2.57 米，电梯外剩余通道为 2.57
米。 因电梯正在施工外部围蔽较多，业主
并未现场测量实际突出的柱子到电梯的
距离。

当日经过询问，正在进行电梯施工的
工人对新快报记者表示，电梯还有一个月
就能装好。 当被问及是否知情电梯和墙体
之间的距离无 1.2 米时， 对方称从电梯一
端到墙面是有 1.2 米的， 但并未算上墙体
一侧的柱子。 新快报记者询问工人是否有
收到停工通知，对方表示并不清楚。

10 月 30 日， 新快报记者询问负责该
电梯安装的施工单位，对方表示电梯是按
图纸施工的，而关于楼道宽度等问题对方
并未回答。

10 月 29 日，东山街道城管执法队相关
负责人对新快报记者表示， 城管曾去现场
量过，整个通道外立面（两墙之间的距离）
是 2.5 米左右，电梯有 1.35 米，则电梯到另
一侧墙面的距离是超过 1 米的， 但对方表
示并没有量过从电梯到墙体一侧柱子的距
离。 同时对方称，消防通道并不是城管来监
管的， 是规划许可证下来之前由相关部门
监管的。

该负责人表示， 虽然现在相关事件处
于行政复议阶段，但规划许可证并未撤销，
所以也无法让其停止施工。 而城管主要监
管电梯是否是按图施工， 对方称之前该楼
栋电梯有因电梯底座超过图示宽度停工整

改过，达到电梯主体宽度 1.35 米，确定其是
按图施工后才允许其继续施工。

10 月 29 日，东山街明月街道居委会的
相关负责人表示， 居委会只能在加装电梯
报批前协调业主是否申请报批， 而相关规
划许可证下来之后， 居委会只能起到进行
相关施工安全提醒、协调居民意见等作用。

为什么整座大楼的规划报建图显示整
个通道是没有显示柱子外突的情况， 而现
状却是有柱子外突呢？ 在此种情况下能否
认定该楼道通道没有 1.1 米？ 10 月 29 日下
午， 记者也就相关问题询问了广州市规划
和自然资源局， 对方表示需要一定时间了
解情况才能回复。

业主反映

加装电梯施工中 楼道距离不足 1米

记者走访 部门回应

目前规划许可证并未撤销 仍能继续施工

相关法规
既有住宅增设电梯应该符合规划、消防管理等法律、法规的规定

■电梯施工目前仍在进行。

■大楼内侧能看到“突出的柱子”。


